

sance, il serait difficile de dire quelles limites auraient pu être imposées à la réalisation de ses vues.

“ L'ouvrage de lord Rosebery est appelé à un grand retentissement.”

Peu de jours après la publication de cet ouvrage, dont s'est occupée toute la presse anglaise, le chef actuel de l'opposition, sir Henry Campbell-Bannerman, dans un discours prononcé à Dundee, a manifesté hautement son désir de voir de nouveau lord Rosebery devenir le leader du parti libéral. Cette invitation publique a produit beaucoup d'effet. Il semble cependant difficile que le noble lord prenne la direction du parti tant que sir William Vernon-Harcourt conservera son attitude actuelle. Sir William Harcourt est, avec M. Morley, l'adversaire irréductible des idées impérialistes, et ses principes sont en antagonisme avec les doctrines bien connues de lord Rosebery.

Le lendemain du discours de sir Henry Campbell-Bannerman, avait lieu la cérémonie d'installation de lord Rosebery comme lord recteur de l'université de Glasgow. Il a prononcé à cette occasion un discours plein d'originalité, d'aperçus profonds, d'idées neuves et fortes. Il a parlé des luttes que le vingtième siècle réserve à l'empire britannique, et il a insisté sur l'importance de réformer l'organisme de l'État, les méthodes d'éducation, afin d'armer la nation pour les combats de l'avenir. Cette harangue a beaucoup ajouté au prestige dont lord Rosebery est déjà entouré.

Bien des observateurs politiques voient en lui le futur premier ministre de la Grande-Bretagne.

* * *

Pendant ce temps les affaires de Chine continuent à être fort embrouillées. Les représentants des puissances sont à Pékin, négociant avec Li-Hung-Chang, qui représente l'autorité impériale, et les troupes alliées poussent çà et là des pointes pour réduire une ville rebelle, ou frapper des corps de massacreurs. Le 13 novembre, le docteur Morrison, représentant du *Times* à Pékin, télégraphiait ce qui suit à ce journal :

“ Pressés par le désir commun d'en finir avec la présente situation, les envoyés étrangers se sont finalement accordés sur les termes suivants, qui seront présentés dans une note conjointe, pour être approuvés par les différents gouvernements, et qui seront ensuite imposés à la Chine :